

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Lunes 21 de Abril de 1902

Núm. 781

## REORGANIZACION DEL PARTIDO LIBERAL-CONSERVADOR EN ESTA PROVINCIA

DISTRITO DE LA CIRCUNSCRIPCION EL CARPIO CONSEJO DE DISTRITO JEFE SUPLENTE

Excmo. Sr. D. Francisco Silvela.

PRESIDENTES HONORARIOS

Excmo. Sr. D. Santos Isasa y Valseca.

Ilmo. Sr. D. Juan Isasa y Echenique.

PRESIDENTE DEL CONSEJO PROVINCIAL

Excmo. Sr. D. Eduardo Alvarez de los Angeles.

PRESIDENTE EFECTIVO

Sr. D. Antonio Lara Aguilar Tablada.

SECCION PRIMERA

PRESIDENTE

Sr. D. Francisco Moreno Serrano.

SECRETARIO

Sr. D. Juan Barán y Gutiérrez.

VOCALES

Sr. D. Ildefonso Garrido Romero.

Sr. D. Luis Serrano Cabello.

Sr. D. Agustín Muñoz Moya.

Sr. D. Juan Jurado Jiménez.

Sr. D. Bartolomé Bioque Gaitán.

SECCION SEGUNDA

PRESIDENTE

Sr. D. José Gracia y Gracia.

SECRETARIO

Sr. D. Rafael Jurado Gaitán.

VOCALES

Sr. D. José Jurado Gaitán.

Sr. D. Juan Lobillo Jurado.

Sr. D. Rafael Pulgarin Rojas.

Sr. D. Francisco Carrillo Gómez.

Sr. D. Joaquín Barasona L. de Priego.

## LA POLÍTICA AL DÍA

Descontado ya por la gente política que hasta después de la jura del Rey no ha de ocurrir suceso alguno de importancia, y reducida la labor de las Cámaras a los debates sobre el proyecto de circulación fiduciaria, no hay noticias de verdadero interés, y todo se reduce a comentarios sobre lo que pase en los Consejos de ministros, ó lo que sucederá así que ocurra el 17 de Mayo.

La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto sobre Instituto del Trabajo se reunió ayer tarde, con asistencia del ministro de Agricultura, dejando aprobado el dictamen, que se firmará hoy, y en el cual se introducen sólo ligeras modificaciones que no afectan á lo esencial del proyecto.

La *Epoca*, al acoger el rumor de que el Sr. Sagasta parecía dispuesto á presentar al Rey su dimisión tan pronto como terminen las fiestas de su mayoría de edad, lo califica de noticia estúpida.

Estupendísima!

Presidida por el General Azárraga se reunió ayer la minoría de Unión conservadora del Senado.

Sediscutió ampliamente el proyecto relativo á ferrocarriles secundarios.

La minoría no opondrá dificultades á la aprobación del dictamen; pero entiende que no puede dejar de discutir, por todos los medios, lo concerniente á la garantía del 4 por 100 que el Estado consigna en concepto de subvención directa á las empresas concesionarias.

Se sabe que el Papa enviará á su sobrino don Camilo Pecci, presidiendo la embajada que irá á Madrid con motivo de la coronación de don Alfonso XIII.

Uno de los personajes más caracterizados del partido Unión Nacional ha dicho que el directorio del mismo, se reunirá del 6 al 7 del próximo Mayo.

En dicha reunión quedarán definitivamente acordadas las orientaciones de la agrupación política expresada para lo sucesivo.

Entiende el personaje en cuestión, que las inclinaciones de los unionistas son favorables á la política democrática que sustenta el general Weyler y el señor Canalejas. Si estos ministros se comprometieran á cumplir determinados extremos del programa de la Unión Nacional, los que la representan ingresarían francamente en la tendencia que aquellos simbolizan, aunque conservando su propia personalidad.

Y nosotros que creíamos que no tuvieron nunca personalidad política.

Telegrafían de Roma que el motivo de haberse aplazado hasta Octubre el consistorio que debía celebrarse en Mayo para el nombramiento de varios cardenales, entre ellos el Arzobispo de Valencia, D. Sebastián Herrero de Espinosa, se debe á la situación expectante de la Santa Sede con los Gobiernos de Francia y de España.

## Información militar

EN CORDOBA

Hoy y ayer ha ondeado á media asta en todos los edificios militares el pabellón nacional, por la entrada en España del cadáver del Rey D. Francisco de Asís.

Ha tomado posesión de su cargo de vocal de la comisión mixta de reclutamiento el teniente coronel D. Lorenzo Rueda.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, asignados al arma de Infantería, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 6 de Julio de 1889, para los tenientes coroneles; 29 de Abril de 1891, para los comandantes; 30 de Septiembre de 1890, para los capitanes, y 12 de Marzo de 1890, para los primeros tenientes.

Según el real decreto publicado anteayer, los generales llevarán como luto por el fallecimiento del rey D. Francisco de Asís un lazo de crespón negro en el brazo izquierdo y guantes negros, y los jefes y oficiales el mismo lazo en el puño de la espada ó sable.

Dicho lazo tendrá 15 centímetros de caída, y la cinta de que está hecho seis de anchura.

Solamente lo usarán durante los tres meses de luto de rigor.

A la formación del día de la jura del Rey asistirán la bandera del primer batallón del cuerpo más antiguo de cada brigada de todo el Ejército, escoltada por una sección de 20 hombres del mismo, á las órdenes de un oficial.

Con las de la región vendrá un jefe y también la música de uno de los cuerpos.

Servicio de la plaza para el 22 de Abril.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## La cojida del "Conejito,"

Al entrar á matar su primer toro de Anastasio Martín en la corrida de anteayer, en Sevilla, fué enganchado por atacarse de toro, resultando con una herida de dos centímetros de profundidad por seis de extensión en la cara interna de el muslo derecho y en su tercio medio con desgarramiento y magullamiento de todos los tejidos.

El médico Sánchez Lozano la calificó de pronóstico reservado.

Conejito no quiso retirarse á la enfermería hasta que el toro dobló en la querencia de la puerta de arrastre.

En el expreso del sábado vino á Córdoba con su hermano y Antonio Pérez Salazar.

Por su pié fué del andén al coche.

Ayer lo levantaron el apósito, encontrando bien la herida y al Conejito, sin fiebre.

Se cree que estará restablecido para fin de mes. Pierde por tanto la corrida del 27 en Madrid, la del 28 en Audújar y la del 29 en Jerez.

Celebraremos la pronta mejoría de nuestro valiente paisano.

Para terminar he aquí el juicio que forma de su labor *La Iberia*, del Sevilla.

«Conejito: Toró este diestro regular en los quites.»

En la muerte de su primero y único,

segundo de la tarde, toró de muleta con el aplomo y la sabiduría que es de privilegio en los cordobeses.

Se le vela el ansia de que no le dijera que luía, por eso sin duda al matar se colocó dentro de la jurisdicción del toro y sin fijarse que no se hallaba igualado el bicho.

La estocada le resultó magnífica, pero de ese modo no se deben entregar los toreros.

No se debe ser miedoso ni temerario.»

## Comisión provincial

SESION DEL DIA 12 DE ABRIL

En ella se tomaron los acuerdos siguientes:

Aprobar la distribución de fondos para el mes de Mayo.

Adjudicar la impresión de listas electorales á D. Pedro Ruiz Ferrer, de Valencia.

Aprobar cuatro relaciones de valas por el suministro de viveres á los establecimientos benéficos en la segunda quincena de Marzo.

Entregar á su familia para que convalezca el alienado Francisco Moreno Barrios.

Conceder ingreso en el departamento de dementes á Florentina Castillo Blancas, de Lucena.

Aprobar una factura que presenta D. Manuel Castroverde, por sus honorarios como agente encargado del cobro de intereses de láminas pertenecientes á la Beneficencia provincial.

Nombrar auxiliar de la sección del Censo electoral á D. Salvador Bassy Valdivia.

Conceder ingreso en la casa Hospicio á Consuelo Manuel, Eloisa y Alberto Muñoz Ruiz, hijos de Antonio Muñoz Collado, y á Dionisia Ruiz Pérez Valle, de Córdoba y á Luisa de la Aurora Expósito, de Montilla.

Y por último, conceder á la junta de festejos de la feria de la Salud 750 pesetas para sufragar los gastos que ocasionen.

## Los coches de lujo y Canalejas

El ministro de Agricultura recordando el adagio *más vale tarde que nunca* ha querido conocer los coches de lujo de las Compañías y ayer efectuó un viaje en el que se hicieron experiencias con nuevas locomotoras de 90 toneladas y con nuevos coches, marchando á pequeñas, grandes y extraordinarias velocidades.

El señor Canalejas se propone, si las tareas parlamentarias se lo permiten, asistir esta semana á otros ensayos en las líneas de Cuenca y Ciudad Real.

La nota que con sabor oficioso ha circulado, tiene bastante miga.

Dice así:

Durante el trayecto, el ministro conversó con los directores de la compañía y se convino que desde el mes próximo circulen trenes especiales de pequeña velocidad, uno por semana, para transportar ganados directos de Andalucía y Extremadura á Madrid y Barcelona.

Para evitar el contagio de la glosepeda al ganado que transporten los trenes, se organizará un sistema de desinfección.

La compañía de ferrocarriles de Madrid á Zamora y á Alicante organizará 14 trenes espejiales á precios muy reducidos, con motivo de la jura del Rey.

También se propone dicha compañía adquirir cuarenta grandes máquinas, que costarán seis millones de reales y dedicar todos los años un millón de pesetas para reparaciones extraordinarias en las vías.

No se nos ocurre más que un comentario; en un plazo no muy largo comenzarán las complacencias del Sr. Canalejas y con ellas la circulación de los coches de lujo.

En cambio no comenzarán las reparaciones extraordinarias.

## EN EL AYUNTAMIENTO

A las tres y veinte minutos de la tarde dió comienzo la sesión de hoy, presidida por el alcalde interino señor García Martínez y aprobada el acta de la anterior, con algunas modificaciones propuestas por el Sr. Junquito, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el certificado de recepción de las obras de cerramiento del terreno adquirido para ensanche del Cementerio de la Salud y el expediente relativo para la contratación en subasta pública de la construcción de 60 bovedillas de adultos en el mismo Cementerio.

Autorizar á D. Lucas Gomez para reformar huecos en las número 2, 4 y 20 calle de la Judería; á D. Nicolás Micheo para reformar dos huecos en la fachada de la casa número 69 calle Emilio Castelar y á D. Antonio Navarro para elevar el muro y construir un sotabanco en la casa número 159 calle Mayor de S. Lorenzo.

Y, por último, aprobar un decreto de la Alcaldía, suspendiendo de empleo y sueldo á un peón camibero y nombrando interinamente en su reemplazo á Enrique Salamanca.

Terminó este asunto el Ayuntamiento quedó constituido en sesión secreta. Eran las cuatro de la tarde.

## Aerostatos dirigible

Lo que dice el inventor

En la Asociación de Ingenieros industriales de Barcelona verificáronse la noche del jueves último las pruebas de un modelo de aparato destinado al movimiento y dirección de los globos ideado por don Miguel Escuder.

Los invitados no eran muchos, porque careciendo el local de amplitud y ocupado el centro por el aparato modelo, apenas pudieron colocarse en torno unas cien personas.

El señor Escuder leyó un trabajo sobre la dirección de los globos, que reveló sus muchos estudios en la materia.

Describió los sistemas más importantes ensayados hasta hoy día y fijóse muy especialmente en el globo de monsieur Santos Dumont.

Después expuso su sistema y dió idea exacta de los movimientos y posiciones que adoptan las palas propulsoras, valiéndose de figuras trazadas en la pizarra. Y después de aquella necesaria prelección, comenzaron dirigidas por el inventor y tres hermanos suyos, las pruebas del aparato.

Según las convicciones del señor Escuder, el aeronauta, sin moverse de la barquilla, varía las posiciones de unas palas que están colocadas á los lados del globo y sostenidas por una armadura de partium, metal tan resistente como el acero y tanto ó más ligero que el aluminio.

Por medio de un juego mecánico, que es el *clou* del invento, con gran facilidad se dirige el aerostato. Este sube y baja vertical y oblicuamente, avanza y

retrocede, se para rápidamente, da vueltas pequeñas ó grandes, se mueve en espiral; en una palabra, describe todas las figuras geométricas en el aire sin que el globo varíe su posición horizontal.

Todas las maniobras descritas las efectúa sin timón, ni tirar lastre, ni desalojar gas y funcionando las palas siempre á un mismo sentido y sin disminuir el número de revoluciones.

#### El futuro globo Escuder

El aerostato, que ya se construye, y que en breve plazo evolucionará á la vista de aquella ciudad, constará de cuatro juegos de palas, de seis aspas cada una, viniendo aires de seis y ocho por segundo. Marchará á una velocidad de diez metros por segundo, cuando las corrientes atmosféricas no sean ni favorables ni contrarias.

Las palas miden cada una dos metros de largo por sesenta centímetros de ancho y funcionarán á sesenta revoluciones por minuto.

La fuerza que se necesita para la resistencia que ofrece el aerostato marchando á 10 metros por segundo y para el funcionamiento de los juegos de palas, es de 11 caballos teóricos, pero el motor de petróleo que adoptará es de 16 caballos.

Será capaz para dos aeronautas y su peso total será de 825 kilogramos.

El aerostato medirá unos 30 metros de largo por siete metros de diámetro y será construido de seda francesa con todos los adelantos.

#### Las pruebas

Comenzaron las pruebas del modelo. Consiste éste en un aparato de madera suspendido en sus extremos, en posición horizontal, por dos caballetes también de madera.

El aparato tiene á derecha é izquierda las palas que lo mueven y en el centro el mecanismo que obedece sin la menor dificultad á la presión que el inventor ejerce sobre resortes ingeniosísimos y ocultos casi, imprimiendo á las palas determinados movimientos á placer del que los dirige.

He aquí las pruebas realizadas:

1.ª Avance y retroceso en línea recta. Como al aparato de movimiento y dirección le falta, claro está, el elemento dirigible, el globo, el mecanismo está suspendido para las pruebas sobre dos ruedas colocadas verticalmente una á otra en los extremos de una base rectangular de madera sobre la cual descansa el mecanismo. Aquellas ruedas deslizan sobre un rail de rana, en la cual encajan, impulsadas, cuando han de funcionar, por las palas de propulsión.

Para sustituir al motor, el Sr. Escuder ha ideado otro mecanismo parecido á la cuerda con que se ponen en movimiento los juguetes de los niños, que debe ser una cinta de acero arrollada sobre sí misma y que al desenrollarse pone en movimiento las palas.

El Sr. Escuder puso en acción el aparato, y este á impulso de las palas avanzó rápidamente sobre el rail y á un cambio de dirección impreso por el inventor, cambió el movimiento de las alas y retrocedió el aparato.

2.ª Después demostró la elevación del aparato por uno de sus extremos, desprendiéndose las ruedas del rail y elevándose por el extremo donde están las alas hasta tomar una posición inclinada próxima á la vertical.

La misma prueba hizo por el extremo contrario con igual satisfactorio resultado.

3.ª Suspendido del techo el aparato por una cuerda, tomó un vertiginoso movimiento de rotación sobre su eje, de derecha á izquierda y de izquierda á derecha, según quería el inventor.

La cuarta prueba consistió en hacer descender el aparato también por el movimiento propulsivo de las aspas. Equilibrado sobre su eje central, baja con rapidez prevista por el inventor, en línea recta y sin la menor desviación.

Al final de cada prueba el autor fué ovacionado por la concurrencia—ingenieros en su mayor parte—viéndose obligado á repetir dos y tres veces cada una de ellas entre bravos y aplausos.

No se puede negar que el aparato despertó entre los reuicidos grandes entusiasmos y que se fundaron en el ideal del señor Escuder positivas esperanzas que el tiempo se encargará de comprobar ó desvanecer.

#### Las palas

El sistema de palas propulsivas, aunque con notables diferencias, tiene cierto parecido á las que emplea en su aparato el señor Juando.

Este, que se hallaba presente, hizo grandes elogios del sistema del señor Escuder, y todos los presentes hicieron votos porque quepa á los inventores catalanes la gloria de un descubrimiento que preocupa hoy la atención de todos los sabios del mundo.

Es preciso ayudar por el Estado y por la sociedad las nobles iniciativas de nuestros inventores.

Yerren ó no, la nobleza de sus propósitos, el sacrificio de sus trabajos, la firme y luctada que ponen al servicio de sus ideales, merecen protección de los altos, respeto y admiración de todos.

## TRÍPOLI

Tripoli de Occidente (en turco Taraboleus Gharb), tan ardientemente deseada por Italia, ha conquistado actualmente un lugar de preferencia en las preocupaciones de las cancillerías europeas, y no me parece inútil por este motivo decir cuatro palabras sobre aquel país, cuya suerte no debe sernos indiferente.

En efecto; desde la estremidad meridional de nuestra península estamos en el caso de observar la marcha gradual de los acontecimientos que han de desarrollarse en el Norte de Africa, y sin alimentar veleidades de conquista, tiene nuestro gobierno el imprescindible deber de velar sobre los intereses ajenos, con el solo fin de garantizar nuestros derechos eventuales.

Tripoli, como otras comarcas berberiscas, es un foco ardiente de fanatismo, un centro musulmán casi impenetrable, en donde podría predicarse una vez más la guerra santa.

Los italianos ya se han establecido en gran número en aquel país, no consiguiendo, sin embargo, hasta ahora desenterrar aquel mundo misterioso, y no cabe duda que un ejército europeo se estrecharía, lo mismo que en Marruecos, con la fuerza inculcable y poderosa de la fé musulmana.

Según Mr. Georges Claretie, distinguido escritor francés que acaba de visitar á la reina de las sirtes líbicas, Tripoli es una ciudad turca, "una ciudad militar turca", llena de funcionarios galoneados, de oficiales y de soldados mandados á la prusiana.

Es una puerta abierta sobre los grandes mercados africanos de Rhamás y de Rhat, el Sudán y Egipto.

Allí se encuentran todos los productos: objetos fabricados por los tonaregs del Air, cueros estampados, plumas de avestruz, pieles de león y de pañera. En Tripoli se dan cita todas las razas, desde los turcos, los cuales la ocupan militarmente, hasta aquella población fluctuante, extraordinaria: negros del Fezzan ó del Bornou, habitantes de Rhat y de Oadad, esclavos llegados de Moarzuok, el gran centro de esclavitud, pueblos de la Cirenaica.

El camino de Tripoli al lago Tchad está hoy casi libre, al menos para los pueblos tripolitinos, los cuales pueden circular con la autorización de los turcos, pues la única dificultad en los viajes dimana del Gobierno de Constantinopla. El extranjero no puede entrar y residir en Rhamás, por ejemplo, sino con el permiso del Sultán, el cual lo otorga raras veces.

Esta parsimonia de autorizaciones es debida en gran parte á que la Puerta teme la invasión italiana, y es por eso también que no se permita escudriñar las ruinas romanas, tan interesantes de la Cirenaica.

Todas las noches poco antes de la puesta del sol, las tropas desfilan de

gala, desgarrando el aire con un grito unánime: «Shok iascha» (Viva largo tiempo). Es el testimonio de gratitud dirigido al Sultán de Turquía, quien les da el pan cotidiano.

El problema de Tripoli lo resolverá el porvenir.

Por el momento he aquí la situación: Italia la desea con ansia, Francia está muy cerca, Inglaterra la espía y entre tanto Turquía la posee y fortifica.

Europa entera se come con los ojos Tripoli y Marruecos, pero quien disparará el primer cañonazo, arrojando duras campañas y haciendo misteriosas resistencias de la parte de millares de fanáticos? Será cosa muy de ver...

Pedro Ll.

## INDUMENTARIA

Ya gracias á Dios, brilla el sol y hemos conseguido desterrar los impermeables.

La juventud puede respirar libre de este peso y comienzan á salir á la superficie los trajecitos de siete duros con pintitas.

De día en día aumentan los recursos de nuestros elegantes. Hay sastra que facilita, por la módica cantidad de veinticinco pesetas, los siguientes efectos: chaqueta, chaleco, pantalón y gorro á la inglesa para andar por casa. Los sombreros ofrecen su mercancía cobrándola a plazos, á razón de una peseta por semana, como las camas sin fiador, y los zapateros se contentan con que el comprador entregue al contado medio duro y se comprometa á pagar el resto en los años que le queden de existencia. Sólo así pueden los jóvenes de pocos recursos satisfacer las necesidades de la estética y hermosear las calles de la villa.

En otros tiempos el que se encargaba una levita, podía decirse que realizaba una importante operación «bursátil», y antes de decirse reunía á su familia en consejo.

—Vamos á ver—decía solemnemente la persona más caracterizada de la familia:—se trata de comprar una levita, ¿verdad?

—Sí, señor—contestaba el interesado con humilde acento.

—Examinemos la cuestión con parsimonia. El paño negro suele traer inconvenientes graves. Primeramente discutamos si convendría que fuese negro ó color de castaña; después veamos si tu posición social te permite hacer el desembolso proyectado.

Casi siempre el consejo resolvía aplazar la adquisición de la prenda, y en muchas ocasiones comenzaba la discusión acerca de un gabán, y se concluía por acordar que el interesado se comprase un chaleco ó una gorra.

Hoy las cosas han cambiado radicalmente, y á lo mejor vemos por ahí levitas de papel secante que no resisten la acción del sol, ni la de la lluvia, ni la de los aires colados. La juventud se arroja desenfrenadamente sobre las prendas baratas, y las compra sin buscar el consejo de nadie.

Un amigo mío compró el invierno pasado un gabán de abrigo por seis duros. Fué á ver á su novia, que vive en las afueras, y la lluvia le sorprendió en el camino. Cuando llegó á presencia de la mujer amada, aquello ya no era gabán.

—¿Cómo! ¿Qué traves, Luisito?—preguntó ella con asombro.

—Un gabán,—contestó él.

—¿Pues si parece una chaquetilla torera!

La humedad había encogido la prenda hasta un punto inverosímil.

Hoy, mi amigo, la usa como batía para levantarse de la cama, y mientras él está en la calle se lo pone su señora á guisa de tonelete para hacer la limpieza.

Luis Tuboda.

## CURIOSIDADES

Una persona que ha viajado mucho por el interior del imperio chino, nos refiere que en cierta región encontró

una tribu de chinos enormemente gordos.

Sorprendiéndole la gran diferencia que había de las demás tribus que él había recorrido, pudo averiguar después de no pocos esfuerzos, que aquello obedecía á una bebida inventada por el jefe de la tribu y que obligaba á tomar á todos sus vasallos á manera de medida higiénica.

Nuestro amigo asegura que llegó á poseer el secreto de aquella manera de engordar y á cuyo secreto desea dar publicidad á ver si consigue que todos los españoles se robustezcan físicamente cual los chinos aludidos.

Esta bebida se prepara de la siguiente manera:

Se toman 500 gramos de harina de avena, 500 de harina de cebada y 7 manzanas divididas en rodajas.

Se pone todo en una vasija de barro esmaltada con 10 litros de agua, hirviéndolo hasta que se reduzca á la mitad. Después se cuela y se le echa azúcar. Se toman dos vasos en el día: uno por la mañana y otro á la noche.

Este es el plan que rigurosamente imponía á sus súbditos el jefe de aquella tribu y que no tenemos inconveniente en recomendar á nuestros lectores.

Debemos advertir también, que nuestro amigo se fijó al propio tiempo en que aquellos chinos comían mucho, dormían bien y no se mataban trabajando.

Hay una fórmula sencillísima para convertir el agua en vino.

He aquí como se puede hacer el milagro:

Se pone en una bombona una arroba de agua. Por separado, se ponen en una botella, 6 onzas de espíritu de vino que no proceda de patatas ni remolachas y otras 6 onzas de miel hervida: se echa todo sobre el agua de la bombona y se le añade una libra de miel dulce y el color que se desee.

Se mezcla todo perfectamente y quedará hecho un vino especial que mejorará si el agua ha sido hervida.

Este vino, dicen los que lo beben, que tiene la ventaja de ser muy barato y embriagar muy suavemente, y... no sirve.

Según leemos en un periódico, un médico especialista en enfermedad de los ojos, el Dr. Walter ha hecho recobrar la vista á un americano poniéndole una córnea arrancada á un conejo vivo; el excego ve hoy perfectamente y bendice al médico y suponemos que al conejo, que le han proporcionado tal beneficio.

Es de creer que no serán solo los conejos los animales cuyos ojos puedan ser injertados á las personas y que estas, las que sean operadas, conservarán en la mirada la expresión de la del animal cuyos ojos le han sido adaptados.

Si esto es así, se clasificarán los ojos de animales según para las personas á que vayan á servir, en esta ó parecida formas:

Ojos de perro galgo, para guardias municipales.

Ojos de hiena ó pautera, para suegras en general.

Ojos de carnero degollado, para solteronas con pretensión, mayores de cincuenta años.

Ojos de gacela, para jóvenes románticas y cloróticas.

Ojos de buey, para usureros y prestamistas al doce por ciento al mes.

Ojos de lechuga, para beatas sucias.

Ojos de linco, para maridos escamados; y de mochuelo para sacristanes y chupacoirios.

Ojos de Argos, servirán para los alcaldes; los de buey escamado, para consejeros neutros, y los de marmota, para ediles tontos.

Los de aves de rapina sentarán bien á los curiales sin conciencia y los de gatos, que van en la oscuridad, para guardias nocturnos.

Para novias engañadas, servirán los ojos de serpiente de cascabel; los de galápago, para viejos libidinosos; para valientes de oficio, los de tigre y los de rata para vividores polifidos.

Los periodistas deberán llevar ojos de águila, y los lectores tenerlos de Basilisco rara avis para los que estas tonterías escriben.

Eme.

## Vulgaridades científicas

### La conquista del Sol

Figuraos un rayito de Sol; tenemos calor y luz.

Figuraos una hermosa planta, un helecho; ya tenemos *clorofila* en la materia verde que colorea sus frondas.

Y, por último, figuraos un poquito de carbónco, del cual, como todos sabéis, nuestra atmósfera contiene abundante provisión.

Ahora supongamos—y para esto no es necesario gran esfuerzo imaginativo—que el Sol caliente ó ilumina nuestro helecho, y que débil brisa mece su tallo. ¿Queréis mayor vulgaridad?

Y, sin embargo, ante vosotros se está desarrollando el más importante fenómeno del mundo orgánico: el de la fijación del carbono por los vegetales.

Nuestro helecho ilumina lo por el sol y mecido por la brisa... ved aquí todo lo necesario para que la *clorofila* de sus verdes frondas, á estímulos del calor y la luz solar, vaya apoderándose del carbono y libertando el oxígeno, componente ambos del gas carbónico, que existe en la atmósfera y por tanto en las brisas que mecen los tallos.

Acordaos que hubo un tiempo en la infancia de nuestro planeta, conocido con el nombre de *período carbonífero*, en que los actuales continentes estaban poblados por inmensos helechos equisetos y coníferas; es decir, en que casi toda la tierra estuvo cubierta de gigantescos vegetales.

En aquella época la atmósfera era más rica que lo es hoy en gas carbónico, y por seguro que lucía nuestro sol con ardores más juveniles que ahora.

Luego, mucha *clorofila* en aquellas plantas; mucho gas carbónico en aquellas brisas; muchos rayitos de sol, y muchos, muchísimos días ó siglos, que lo mismo dá. A tales factores tenía que corresponder un gran producto: inmensas copas de negra hulla, que es el carbono que aquellos hermosos vegetales robaron á la atmósfera, gracias á la atmósfera, gracias á la *clorofila* y á los rayos solares, para después dejarlo sepultado bajo los aluviones de posteriores épocas geológicas.

Y llegó otro día en que el hombre, condenado á ganar el pan con el sudor de su frente, laboreó la tierra y arrancó el trozo de hulla, *pedazo de sol cristalizado* por la verbosa *clorofila* y el blanco énfiro; con la hulla inflamada forjó el hierro que es *corpo* y hulla que es *alma* de nuestras modernas máquinas. Mas, tal vez pronto ese *alma* negra de la industria actual habrá concluido.

Por eso debemos pensar en la conquista del sol.

Figuraos una barrita de cobre; la cosa es fácil.

Figuraos otra de bismuto, y que ambas estuvieran soldadas.

Y, por último, figuraos otro rayito de sol, que ahora no basta con que solo caliente.

Si el rayito de sol calienta la soldadura de los dos metales origina una corriente eléctrica del uno hacia el otro ó como se dice hoy determina una diferencia de potencial eléctrico. Ved aquí una pila de las llamadas termo-eléctricas.

La corriente engendrada por el rayito de sol, actuando sobre la soldadura de ambos metales, es muy débil, pero tiene un valor.

Fabricad, ahora, muchas barritas de cobre, muchas otras de bismuto, soldad unas á otras, y buscad muchos rayitos de sol que las calienten. Tan pequeños sumandos, por ser tantos, han de dar una suma muy grande; inmensa corriente eléctrica.

Ya véis como el Sol con tanto sencillito artelegio puede engendrar una gran fuerza.

Y, ¿qué sería esta corriente eléctrica, ya saltó en el arco voltaico para con-

vertirse en luz, ó ya recorra las espiras del carrile de una dinamo motor, para transformarse en fuerza, y en parte redimir al hombre de amasar con sudor el pan de cada día?

Serán, estad seguros, la conquista del Sol-astro con los rayos del Sol-inteligencia humana, que por algo tiene destellos divinos.

Enrique Laza

## El viajero tristón

Llega el tren expreso de Madrid á Barcelona, á Villanueva. Numerosa comitiva acude á un vagón de primera clase, acompañando á un caballero anciano, de aspecto enfático, muy demacrado. Abrea la portezuela y aquél penetra en el departamento. ¡Cosa extraña! Entre tantos que han ido con él nadie le ha ofrecido su brazo, ni le ha dado siquiera la mano.

Parte el tren. Todos le despiden afectuosamente.

—Adiós, querido hermano.

—Adiós, esposo mío.

—Adiós, tío.

—Adiós, nuestro buen amigo.

—Escribe cuando llegues.

—Dios quiera que cures.

—No te olvidaremos.

—Adiós... adiós... adiós...

El nuevo viajero se coloca en un rincón del coche. Está muy triste; no habla á nadie. A todos inspira cierta compasión. De vez en cuando sobreviéndole un pequeño abceso; cierto arranque de tos acompañado de alguna destilación por boca y narices que limpia con el pañuelo.

Poco á poco llega á interesar á sus compañeros de vagón aquel caballero silencioso y sufrido.

Todos entablan conversación con él.

—¿Sufrir usted mucho?

—De vez en cuando.

—¿Padece usted del pecho?

—No.

—¿Del hígado tal vez?

—Tampoco.

—¿De la garganta? ¿De los callos?

—¿De las muelas? ¿De la gota?

—De nada de eso.

Vuelven á callar todos. Se acerca el tren á la ciudad condal. Llegado á ella apéanse los viajeros. Los del vagón en que ha ido el paciente ofrecen solícitos su ayuda para que se ape.

—¿Quiere usted que le conduzcamos á alguna parte? ¿Desea usted algo de nosotros?

—Nada; muchas gracias. ¡Ay! ¡ay!

—¿Que es eso? Vamos, díganoslo de una vez; ¿cual es su padecimiento? ¿De que proviene?

—Pres... si apenas me atrevo á decirlo... pero, en fin, oigan ustedes...

Todos le rodean, aguijoneados por la curiosidad. El anciano levanta la cabeza y exclama:

—Vengo á Barcelona, á ponerme en curación, porque... hace quince días me mordió un perro rabioso... y yo rabio... ¡at!

Un instante después el viajero estaba completamente solo.

Los otros no osaron de huir veloces hasta salir del andén.

León Fogoso

## Crónica Provincial

Anteayer fueron robados de la estación de Posadas dos capachos de sardinas y del almuerzo ministerial de la Plata, inmediato á dicha estación varias prendas y efectos.

Los ladrones no han sido habidos.

Ha fallecido en Belmeiz el Notario D. José Relimpio.

## Crónica Local

### A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se encuentra depositada una cartera, con varios documentos, encontrada en la vía pública.

### Bien hecho

El perito D. José Herrera ordenó esta mañana fueran retirados de la venta pública en el mercado, 32 kilos de pescado que se hallaban en malas condiciones para el consumo.

### Pedrea

Un jovencito de los que tanto abundan en nuestra capital, se entretuvo anteayer en apedrear á cuantas personas pasaban por el compás de San Agustín.

### A otra

Por falta de número no ha podido hoy celebrar sesión la Diputación provincial.

### Royerta

En la calle Cardenal González cuestionaron ayer dos individuos, resultando uno de ellos con una herida contusa, en la cabeza, producida por un palo. Fué curado en la casa de socorro.

### Bravías

Anteayer en la calleja Greñón dos mujeres se pusieron como roña de Pascua y una de ellas, harta ya de darle á la lengua, tomó unas tijeras y le dibujó á su adversaria un jeroglífico en la frente.

La solución del mismo en la casa de socorro.

### Intento de robo

Anoche intentaron cometer un robo en una casa de la calle Español, á cuyo efecto fracturaron la cerradura de la puerta del establecimiento de bebidas que en ella existe.

Por causas que los ladrones sabrán no se llevaron nada consigo.

### Curda

Hoy ha sido detenido un individuo que corrió una caballería mayor por las callas de Armas, Lucano y otras, desobedeciendo al guardia que le amonestó por el escándalo que con su jumenta estaba dando.

### Denuncias

La guardia municipal denunció ayer á un sujeto que tenía 21 cabras en terreno de la huerta de la Marquesa y hoy á un cochero de punto que durante la madrugada anterior dejó abandonado su vehículo en el Gran Capitán.

### La arboleda

No vemos enmienda en este asunto. Los zulus continúan dando muestras de sus aficiones y anteayer un guardia se vió obligado á detener á uno que al amonestarle por desgajar la rama de un árbol en la plazuela de San Pedro, se permitió insultarle. El mismo día varios niños se dedicaron á apedrear la arboleda de la puerta de Plasencia, plaza del Corazón de María y jardines de la Victoria.

### Herida

En la calle Mayor de S. Lorenzo, fué ayer herida una mujer de una pedrada.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 29.60; á la sombra, 23.40; mínima, 10.80; media, 17.10; agua de lluvias en milímetros, 0.00; altura barométrica en milímetros, 767.40; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E. N. E.

### Atención

La sociedad propietaria de la Plaza de toros ha tenido la atención que lo agradecemos de repetirse un precioso cartel de las corridas que se han de celebrar con motivo de la feria, los días 18, 19 y 20 del mes próximo.

Como á su tiempo anunciamos el primer día lidiarán la cuadrilla de Lagar-bijo y Machapito con los Benjumea; el día 19, Conejito y Antonio Montes, toros de Pablo Romero; el 20 las cuatro cuadrillas indicadas lidiarán cuatro toros de Campos y cuatro de Guerra Bejarano.

### Pliego de condiciones

Aprobado por el Excmo. Ayuntamiento el pliego de condiciones que ha de servir de base para contratar las obras necesarias, al objeto de construir una caldera y hogar adecuado para su emplazamiento en el Matadero de esta población, queda expuesto al público en el negociado respectivo de la Secretaría municipal por término de diez días, contados desde el día mañana, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 29 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, á fin de que durante el

expresado plazopuedan producirse contra aquél las reclamaciones oportunas; advirtiéndose, que transcurrido el mismo, no serán admitidas las que se formulen.

### Para la exposición de ganados

Sus Altezas Reales los principes de Asturias han donado como premio que se adjudica á en el certamen pecuario que ha de celebrarse en esta Capital en los días de la próxima feria de la Salud una saboneta de oro.

### Taurina

La aplaudida cuadrilla de niños cordobeses en la que figuran como matadores los valientes diestros Conejito chico y Mojino chico, ha sido ajustada para trabajar el día 31 de Agosto próximo en la plaza de Toro (Zamora) y en la de Minglanilla (Cuenca) en los días 14 y 15 de Septiembre. También está en ajuste con las empresas de las plazas de Hijojoza del Duque y Bayona.

### Ordenes de Hacienda

Se ha dictado por el ministerio de Hacienda una circular, examinada á la verdadera interpretación que debe darse á los artículos 146 y 148 del Reglamento de 6 de Marzo último, en el sentido de que los centros directivos y dependencias centrales de Hacienda comuniquen directamente sus órdenes á los Delegados del ramo, en lugar de hacerlo á las varias dependencias provinciales.

### Gestión de los bachilleros

Los alumnos del quinto año del Bachillerato del Instituto de Granada han tomado la iniciativa para solicitar de la Reina que, con motivo de la coronación de D. Alfonso XIII, y como gracia extraordinaria, se les dispense á los que terminan sus estudios este año de hacer los ejercicios de grado.

### Pago de libramientos

La dirección general del Tesoro ha autorizado al Delegado de Hacienda, para que abone los libramientos de atenciones no preferentes expedidos hasta el 31 de Marzo último.

### Devolución

Se ha dispuesto les sean devueltas las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo á los reclutas Rafael González Madrid, de Córdoba, Juan Romero Pérez, de Torrecampo, Dionisio Matas Aguilera, de Iznájar y Juan Peirosa Aguilera, de idem.

### Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Juan de Burgos, de Aguilar.—D. Miguel López de Lacena.—D. Enrique Porras, de Puente Jenil.

Fonda Española.—Entrada.—Don Vicente Romero y familia, de Aguilar.—D. Mariano Roldán, de Rute.—Don Manuel Cassani, de idem.

Fonda Simón.—Entradas: D. Juan Romero y señora, de Sevilla.—D. José Trujillo, de Algeciras.

### Ingreso en ingenieros

En Junio próximo se celebrarán los exámenes de ingreso en la sección de Ingenieros y peritos agrícolas.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al Director de la Escuela general de Agricultura antes del 10 de Mayo próximo, acompañada de la cédula personal, partida de nacimiento y certificación del grado de Bachiller.

Los exámenes se verificarán con arreglo á los programas publicados en la Gaceta de 10 de Abril de 1900.

### Colega

El día 5 de Mayo próximo, aparecerá el primer del semanario *El Torero Cordobés*, bajo la dirección de los revisteros *Selarom* y *Suspiro*, con la colaboración de distinguidos escritores taurinos.

### Rescato

En Torrodelcampo ha encontrado la guardia civil unas caballerías que fueron robadas el día 7 de Febrero último en la dehesa *Majadas*, término de esta ciudad.

De las diligencias que la benemérita ha practicado, resulta que dichas caballerías han tenido varios dueños, y que el autor del robo es un gitano que formalizó las guías para venderlas en un pueblo de Montegicarr (Granada).

### Disposición

En la delegación de Hacienda se recibió ayer una circular de la Dirección

general del Timbre, disponiendo que las reclamaciones económicas administrativas por defraudación de la renta del Timbre competan á los tribunales gubernativos provinciales.

### Ingeniero

Ha sido declarado supernumerario á petición propia, el ingeniero de minas D. Miguel Langreo, que prestaba sus servicios en esta provincia.

### La langosta

Según las últimas noticias telegráficas aviva en Obajo y Pedroche.

### Censuras

Entre los asistentes al Teatro-circo fué anteayer objeto de todas las censuras el que en lugar preferente hubiese dos mujeres de vida alegre.

Es preciso que nos convenzamos de que ya se aproxima el verano y con el calor suelen perder muchas personas los escrúpulos, importándoles un ardite las exhibiciones en que la moral resulta descalabrada.

### Manantial

Hace cuatro ó seis días que corre un limpió arroyuelo por la calle Librería, sin que por quin correspondo se procure encauzarlo.

### Ferrovíaria

La compañía de los Andaluces se ha comprometido á activar la construcción de estaciones definitivas en Sevilla y Cádiz, ampliar los talleres de Málaga é instalar otros en Cercadilla.

Asi mismo se han convenido otras mejoras de menor importancia, entre ellas la construcción definitiva de las estaciones provisionales.

La estación de Cercadilla, baldon de Córdoba será una de las que se construyan?

No creemos verdad tanta belleza.

### Chirinola

En un Congreso médico, en que se trataba de la tuberculosis, dijo un célebre doctor:

—Yo he estado tísico y me curé permaneciendo seis meses en una cuadra.

Y otro médico le contestó:

—Ya se sabe que, para la tisis, nada como la vida de familia.

## Sanidad de las carnes

### Certificación pericial

Don Rafael Ortiz Díaz, Profesor veterinario, Perito Inspector de carnes y sustancias alimenticias, de servicio en el matadero de esta ciudad.

Certifico: que en el día de la fecha se han sacrificado en dicho establecimiento, siete vacas, seis carneros, veinte y tres cabras con veinte y tres rastras, siendo todos estos ganados de don José Barza, cuyos ganados he reconocido, encontrándose sus carnes en completo estado de sanidad.

Y para que conste y á los efectos que procedan, expido la presente certificación con el sello de esta Inspección, en Córdoba á veinte y uno de Abril de mil novecientos dos.—Rafael Ortiz.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Sotero y San Cayo, compañeros márt.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por la Excmo. señora doña Magdalena Burgos, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 22.—La Misa y oficio son de San Sotero y San Cayo, papa y márt., con rito semidoble y color encarnado.

## Sección Comercial

### Mercado de Córdoba

Acquite fresco, á 32 reales arroba.—Trigo duro, á 40 reales fanega.—Idem blanquillo, á 42.—Cebada, á 24.—Habas de agudulz, á 48.—Idem castellanas, á 42.—Id. morunas, á 43.—Alpiste á 52.—Garbanzos tiernos, de 80 á 110.—Idem duros, á 52.—Escalfa, á 20.—Harina blanca extra, á 17.34.—Idem corriente, á 17.14.—Idem recia nsemolada, á 15.34.—Idem superior á 15.14.—Id. corriente á 15.—Id. tercera, á 12.12.—Cabeza, á 14 reales fanega.—Moyuelo, á 9.—Hoja, á 6.

## Pasatiempos

### CHARADA

Se echa atrás el *primo dos* aquel que no da importancia á los daños y sucesos, ni que vengan ni que vayan; si *dos cuatro* pus un bulto habrá consecuencias malas; yo no quiero más que un Dios una *tres dos* y una patria. Es *total* un cierto mazo con que se pica y quebranta la piedra que ha de servir para afirmar la calzada.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:

DE-SE-CA-TI-VO

La han acertado: *La de los canarios, Una dama, el de la oficina, D. Timoteo, Un mancebo y Curriñche.*

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los Sres. Aguado y Constanti.

### FUNCION PARA MAÑANA

Primera sección á las ocho y media. El sainete en un acto, *El Bateo*. Segunda sección á las nueve y media. La zarzuela en tres actos, *Los Mosqueteros grises*.

Precios para la primera sección

Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Silla con entrada, 60 céntimos.—Anfiteatro con idem, 40 céntimos.—Entrada de palco, 60 céntimos.—Entrada de grada 18 céntimos.

**Pérdida** Ayer tarde se extravió desde la calle Cardenal Toledo por las de Fitero, Torres-Cabrera, Domingo Muñoz, Cabrera, al Conde del Robledo, un zapato blanco de niña que contenía dentro un cajetín; la persona que lo halla encontrado y se sirva entregarlo á su dueño, Cardenal Toledo 13, se le gratificará.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Lotería Nacional

Madrid 21 (12.15)

Los números agraciados con los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han sido los siguientes:

Con 14.0000 pesetas

20.795

Con 70.000

26.438

Con 35.000

15.945

Con 3.000

12.092.—15.948.—9.349.—18.056.

—25.343.—5.373.—5.330.—6.473.

16.388.—17.213.—5.173.—7.602.

—14.—23.417.—19.245.—26.201.—

15.735.—20.230.—3.815.—7.838.

### La firma de hoy

Madrid 12 (13.15)

La firma de hoy de los asuntos pertenecientes al Ministerio de Estado, carece de interés.

Alfonso XIII ha asistido hoy por primera vez al despacho de ministros, presenciando la entrevista del Duque de Almodóvar con su augusta madre.

### Catástrofe

Telegrafan de Cincinnati (Estados Unidos) que se ha declarado en un vapor que se hallaba en alta mar, un horrible incendio. El capitán y 65 pasajeros murieron abrasados. El resto pereció ahogándose.—*Mencheta.*

Imp. y papelería "La Verdad".—Librería 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en 2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

## FABRICA

## ALMACÉN

**ANTONIO MORENO**  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

## MUEBLES

## LUJO

GONDOMAR, 12

Gran Fábrica de Licores, Anisados y Jarabes para Refrescos

## APARICI SANZ Y ORTIZ

AYELO MALFERIT

VALENCIA

Premiados con 14 Medallas de Oro y 8 Grandes Diplomas de Honor

ESPECIALIDADES DE LA CASA, ANÍS CELESTIAL Y ANÍS AYELO

Escarchados, Anís, Rom, Cognac, Menta y Limoncillo

Para pedidos en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, número 6

## TIERRA SANTA

## ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

## DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

## PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.